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专访两位从栖霞笏山金矿爆炸事故井下救出来的矿工

被困井下14天 他们经历了什么？

1 月 26日，记者在栖霞市人民医院，面对面采访了
从栖霞笏山金矿爆炸事故井下救出来的两位矿工。

被困 14天，他们经历了什么？什么样的信念支撑
活下来的？听听他们的讲述。

甘肃省发布“敦煌市阳关林场防护林被毁问题”初步调查结果

“违规砍树？有，3立方米 树干被烧？有，两截”
1 月 26 日，甘肃省举行新闻发布

会，就日前媒体报道的“敦煌市阳关
林场防护林被毁问题”介绍相关情
况，通报当地调查组初步调查结果。

阳关林场防护林被毁？
未出现明显林退沙进现象

甘肃省人民政府副秘书长郭春
旺介绍，调查组初步调查结果显示，
2000年以来，未发现阳关林场林地大
面积减少，阳关绿洲现状稳定，没有
出现明显退化沙化现象，不存在威胁
敦煌生态环境情况。

根据最新的卫星遥感数据测算，
阳关林场区域内现有防护林面积
6979亩。媒体反映的“2万多亩林地”
实际上是林场经营管理面积，“1.3 万
亩生态林面积”实际上包括林场乔木
林地、灌木林地、苗圃地、葡萄园地和
部分未成林造林地，以及道路、水域、

建设用地等林场生产生活用地。

肆意开荒葡萄园地？
2013年以来无增加

针对媒体报道的“肆意开荒葡萄
园地”问题，甘肃省人民政府副秘书
长郭春旺在发布会上通报，自上世纪
70年代以来，阳关林场引进筛选包括
葡萄在内的果树品种进行推广栽培，
成为林场区域内农户的主要经济收
入来源。

根据调查，2006年林场承包改制
时实有葡萄园地面积 3304 亩。通过
卫星遥感资料比对，2006年至2011年
间，葡萄园地面积没有发生变化。
2012年，承租林地的敦煌葡萄酒业公
司通过残次林改造，新建葡萄园地
400亩。

至此，林场实有葡萄园地面积
3704亩。2013年以来，葡萄园面积再

无增加。

违规砍树？有，3立方米
树干被烧？有，两截

总台记者提问，“阳关林场是否
存在隐瞒真相和砍伐的现象，砍伐的
树木是否都是存活的树木？”对此，甘
肃省林业和草原局副局长田葆华介
绍，阳关林场的防护林带位于道路旁
边，树干先死的杨树存在树枝掉落的
危险，安全起见，阳关林场依据有关
规定，逐年开展低质低效防护改造工
作。

其间，阳关林场向上级林业部门
申请办理了林木采集，折合面积 105
亩，调查组在调查中没有发现剃光头
式砍伐的情况，也没有发现砍树种葡
萄的情况。

但在调查中也发现，林场存在
违法砍伐尚未完全枯死的树木情

况，方量达到 3 立方米。针对此事，
甘肃省林草局已责成酒泉市林草
局，敦煌市自然资源局立案调查。
调查人员还在现场发现了两截被烧
毁的树干残骸，具体烧毁年份不详，
敦煌市正在处理，查处情况将及时
向社会公布。

管理较粗放 存薄弱环节
已对相关责任人严肃处理

调查组通过现场调查还掌握到，
阳关林场管理比较粗放，日常工作存
在薄弱环节：

一是林木抚育工作不够规范；
二是林木更新采伐管理不到位；
三是水资源节约利用不够；
四是存在违规承租和协调不力

问题。
目前，甘肃提出整改措施，同时

对相关责任人依法依纪严肃处理。

调查组的调查结果如何？
尚未反馈甘肃省

发布会上通报，中央督查办相关
人员已抵达敦煌开展调查。这次调
查采取了走访询问、现场察看、卫星
遥感、无人机航拍等多种工作方式，
进行全面的调查。目前调查结果还
未反馈甘肃省，反馈后将及时向社会
公布。 据央视新闻

最难熬的时光喝水维生
每天都有人敲击钢管
试图传递声音

1月10日下午，爆炸发生。
王康说，我们正在那儿工作，就

听见一声震响。“当时什么也看不清
楚，爆炸的冲击波把我们冲得老远，
头盔都碎了。爆炸停止后，我们赶紧
相互找人。”

井下通电和通信系统全被破坏，
漆黑的巷道里，只剩矿灯的光亮。杜
安所在的作业面井下“六中段”是离井
口最远的位置。那里水比较多，大家
担心水漫上巷道，顺着井筒内的梯子
间向上爬。好在第一次爆炸对梯子间
未造成太大影响，他们得以顺利爬到

“五中段”。
不幸的是，抵达“五中段”没多

久，第二次爆炸就发生了。杜安听到
有物体不断坠落。“这次爆炸后烟尘
特别大，隔着两三米距离都看不到
人，只能看见矿灯。”杜安说，有人决
定继续往上爬，表示确认安全之后会
给他们信号。但是，杜安等人始终没
有等来信号，于是他们决定留在“五
中段”原地等待救援。

钻孔打通之前的这几天，是他

们最难熬的时光。由于平日井下
作业时食物都是按固定时间点配
送，因此矿工们并没有储备食物，
只能喝水维生。

王康说，那时候特别饿，特别难
熬。底下巷道很长，氧气很充足。休
息就是在地上躺着，弄点封水袋铺在
地上，困了就睡，醒了就睁眼。

“井下不缺地下水，但水质比较
硬，不太适合人喝。我们只是偶尔取
点，维持生命。”杜安说，虽然大家的
身体逐渐变得虚弱，但每天都有人去
敲击钢管，试图往上传递声音，只是
一直没得到任何回应。当时，杜安猜
测，钢管可能被炸断了，导致声音没
法传递出去。

被困的人出不来，救援人员进不
去，实在太煎熬了。但是大家一直相
互安慰、鼓励，咬牙坚持。“我们始终
相 信 ，党 和 政 府 肯 定 不 会 放 弃 我

们。”王康说。

几天几夜一口饭没吃
听到钻孔打通
一激动就站起来了

在漫长的等待之后，钻机打孔的
声音传来，他们的期待获得回应！

“ 其 实 ，钻 孔 打 通 前 两 三 天 我
们就听到声音了。一开始还弄不
清到哪里了，等快打通的时候，就
判断出具体位置了。”杜安说，有经
验 的 矿 工 判 断 ，钻 机 的 威 力 比 较
大，而且打通之后的烟尘和风力也
会比较强。因此，为安全起见，他
们努力起身撤离。

井筒打通的那一刻，他们激动得
无以言表。“我们在井下几天几夜一
口饭都没吃。但是听到钻孔打通了，

一激动就站起来了。”杜安说，那一
刻，他感觉自己重生了。

过了一段时间，当烟尘散去，他们
得以靠近钻孔。体力最好的王康被派
去敲击钻杆，回应井上。当他们的敲
击声传到地面，救援人员也一片沸腾。

“其实我们也没明白他们敲几下
代表什么意思，猜测是在问我们有多
少人、被困了多少天。”杜安说。钻孔
打通没过多久，杜安和被困工友们就
收到了救援人员送来的营养液。随
后几天里，食物、水果、衣物被陆续送
下来，他们的身体状况也逐渐恢复。

王康说，腊八节当天，有人的手
机有电，所以知道那天过节。中午送
下饭，一看有腊八粥。“哎呀，医院、领
导们给我们想得太周到了。”

24 日，回风井井筒被打通，被困
在“五中段”的矿工们终于等来了救
援队员。“人一激动起来，啥都不会说

了。”杜安说，他们只能一个劲地向救
援队员表示感谢，拿出井上投送的水
请救援队员喝。

升井机会近在眼前
却没人争抢
让年龄大和体弱的先行

升井的机会就在眼前，但是 10
名幸存人员却没有争抢。杜安介绍，
大家充分发扬风格，让年龄大的、身
体不好的人员先升井。头上有轻伤
的杜安成为“五中段”首批 3 名升井
人员之一。

王康是最后一批升井的矿工。
当时他戴着黑色眼罩。听到人们的
掌声和欢呼后，他双手紧紧合十表
示感谢。握在手心里的手电筒还开
着，明亮的光线打在他的脸上。

记者 26 日在医院见到杜安和王
康时，两人穿着干净的病号服各自
坐在病床上，胡子刮得干干净净，精
神状况不错。杜安说，他在医院得
到了精心照料，饮食已经恢复正常，
头部的伤也已经痊愈。

在井底下，杜安最挂念的是家
人。虽然现在还没见到家人，但他
相信，亲人们悬着的心可以放下了。

据人民日报客户端、新华社

1月26日，杜姓生还者感恩党和政府的救援。 1月26日，王姓生还者在讲述井底经历。


